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La Fédération acadienne remercie Patrimoine canadien, Immigration, Réfugiés et 
Citoyenneté Canada et Affaires acadiennes et Francophonie de leur appui constant et 
soutenu au cours de l’année.
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Cela fait six mois que j’ai pris mes fonctions en tant que quatrième femme présidente en  
56 ans de la Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse (FANE). Dès mon entrée en poste, 
j’ai pris connaissance des enjeux qui sont prioritaires pour la communauté acadienne et 
francophone de la Nouvelle-Écosse, notamment la tenue du Congrès mondial acadien 
2024, qui se tiendra dans les régions de Clare et d’Argyle.

Plusieurs réunions ont été tenues avec le bureau de direction et le conseil d’administration 
de la FANE. Lors de diverses rencontres avec l’équipe des Affaires acadiennes et de la 
Francophonie, nous avons abordé de nombreux dossiers prioritaires pour la communauté. 
L’honorable Colton LeBlanc, ministre des Affaires acadiennes et de la Francophonie, 
soutient fermement les démarches cruciales pour notre communauté.

Le travail de la Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse se poursuit lors de rencontres 
avec la Fédération des communautés francophones et acadienne du Canada et la Société 
nationale de l’Acadie. 

En tant que legs du Congrès mondial acadien, les pancartes indiquant les régions 
acadiennes en Nouvelle-Écosse seront modernisées cette année grâce au soutien des 
gouvernements fédéral et provincial.

De plus, la campagne de lettres pour soutenir la loi C-35 (loi relative à l’apprentissage et à 
la garde des jeunes enfants au Canada) a produit des résultats positifs. 

La tenue du Conseil provincial des membres a été une belle occasion pour les membres de 
se rencontrer en personne et de discuter de sujets très importants.

Je tiens à remercier le conseil d’administration et le directeur général, Jules Chiasson, pour 
leur travail extraordinaire au service de la communauté acadienne et francophone de la 
Nouvelle-Écosse. En outre, je souhaite souligner le travail remarquable des employés de 
la FANE.

Mot de la présidente

Denise Comeau-Desautels 
Présidente de la 

Fédération acadienne  
de la Nouvelle-Écosse
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Mot de la direction générale

Depuis un peu moins d’un an j’occupe le poste de la direction générale de la Fédération 
acadienne de la Nouvelle-Écosse (FANE). Je dois dire que j’ai vécu une année très 
mouvementée.

J’ai commencé mes fonctions en faisant une tournée provinciale à la rencontre des 
présidences et des directions générales des organismes membres de la FANE. J’ai fait de 
très belles rencontres. J’ai beaucoup appris relativement aux aspirations de ces organismes 
ainsi que de leurs attentes envers la FANE. 

La FANE a connu une année de portes tournantes et de chaises musicales. Le président, 
Kenneth Deveau, a quitté ses fonctions à l’AGA en octobre 2023, et il a été remplacé 
par Denise Comeau-Desautels. Le directeur général adjoint, Martin Paquet, a également 
quitté la FANE et a été remplacé par Emmanuel Nahimana, ancien gestionnaire du projet 
Immigration francophone de la Nouvelle-Écosse (IFNÉ). Emmanuel a été remplacé par 
Hajar Hijhouji, qui était à l’emploi de IFNÉ. L’ancienne directrice des communications, 
Giselle Thibault, a aussi démissionné et c’est Fadoua Margom, agente des communications 
de IFNÉ, qui l’a remplacée. Nathalie LeBlanc s’est jointe à l’équipe de la FANE en tant 
qu’adjointe administrative à temps partiel. 

À l’automne 2023, nous avons organisé Équipe Acadie, une rencontre entre les membres 
des organismes acadiens et francophones de la Nouvelle-Écosse et les politiciens et 
hauts fonctionnaires de la province. Cet événement a été couronné de succès avec une 
participation de 35 personnes représentant les organismes francophones et 28 ministres, 
députés et sous-ministres. La délégation acadienne a été accueillie à l’Assemblée 
législative par des applaudissements et une ovation de la part de tous les politiciens, tous 
partis politiques confondus.  

Équipe Acadie a été suivie de la rencontre du Conseil provincial des membres (CPM). 
Les discussions ont porté sur la modification de la Loi sur les langues officielles et les 
impacts sur les communautés francophones et acadienne. Le banquet annuel de la FANE 
a également été un événement de rassemblement de la communauté, des politiciens et 
dignitaires. Une centaine de personnes ont célébré le dynamisme vibrant de l’Acadie de la 
Nouvelle-Écosse. 

La Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse a une bonne crédibilité et une bonne 
réputation auprès des instances gouvernementales grâce à l’appui de ses membres et 
au travail acharné du Conseil d’administration et sa présidente, ainsi que de l’équipe de la 
FANE, de IFNÉ, du RIFNÉ et du Service Finances. 

Je suis très choyé de travailler pour et avec une si belle équipe! 

Jules Chiasson 
Directeur général
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Employés de la Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse (FANE)

Jules Chiasson 
Directeur général

Emmanuel Nahimana
Directeur général 
adjoint

Fadoua Margom 
Directrice des 
communications

Amber d’Entremont 
Coordonnatrice  
de projet

Nathalie LeBlanc 
Adjointe 
administrative

Employés Service Finances

Pascal Pelletier
Directeur des 
finances Atlantique

Chantal Lévesque Directrice finances; Sihem Hanachi Comptable sénior;  
Nabil Latif Comptable sénior; Jules Pascal Momo Assistant comptable; 
Maryse Bouchard Comptable sénior

Baharak Nazari
Coordonnatrice  
du RIFNÉ

Employée Réseau Immigration francophone Nouvelle-Écosse (RIFNÉ) 
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Employés de la Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse (FANE)

Employée Réseau Immigration francophone Nouvelle-Écosse (RIFNÉ) 

Employés d’Immigration francophone Nouvelle-Écosse (IFNÉ) 

Hajar Hajhouji 
Gestionnaire

Lydiane Yimdjo
Adjointe administrative 

et liaison avec les 
partenaires

Ouafaa Aissaoui 
Conseillère en 

communication

Ada Elvi Ruiz  
Conseillère de connexion 

communautaire,  
avant-arrivée

Clarisse Kayitesi 
Conseillère en aide à 

la recherche d’emploi, 
services avant-arrivée

Ardo Younouss Sow
Conseiller en 

établissement, services 
avant- arrivée

Reda Diouri  
Conseiller en aide à la 
recherche d’emploi, 

services avant-arrivée

Carolina Beaini 
Coordonnatrice 
d’établissement, 

Services après-arrivée

Carole Browne 
Conseillère en 

établissement, Services 
après-arrivée

Roddy Lafages
Conseiller en 

établissement dans  
les écoles

Sariaka Olmstead 
Conseillère 

d’intégration et 
sensibilisation, Services 

après-arrivée

Désirée Ghosn 
Coordonnatrice du 
Programme HIPPY

Nathalie Laurent 
Visiteuse à domicile

Nfissa Hadji 
Coordonnatrice 
d’établissement, 

services avant-arrivée

Cynthia Mutijima 
Conseillère en 

établissement, Services 
après-arrivée 
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Faits saillants
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Faits saillants Équipe Acadie 
Équipe Acadie a été l’activité la plus mobilisatrice de 
l’année 2023-2024 pour la Fédération acadienne de la 
Nouvelle-Écosse et ses membres. Nous avons rencontré 
28 ministres, députés, sous-ministres et autres hauts 
fonctionnaires du gouvernement de la Nouvelle-Écosse 
pour présenter deux dossiers importants : la modification 
de la loi sur les services en français et l’augmentation 
de la cible d’immigration francophone à 12 %. Trente-
cinq délégués des organismes membres de la FANE ont 
participé à Équipe Acadie. Nous avons reçu un accueil très 
favorable de la part des représentants du gouvernement, 
qui ont exprimé leur accord avec nos demandes.

Le ministre des Affaires acadiennes et de la Francophonie, 
Colton LeBlanc, a invité la délégation d’Équipe Acadie 
à l’Assemblée législative. Lors de cette visite, tous les 
députés ont ovationné et applaudi la délégation de la 
Fédération acadienne. Le ministre LeBlanc a proposé la 
résolution suivante : « Que les membres de l’Assemblée 
législative se joignent à moi pour reconnaître la 
Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse et la vitalité 
de la communauté acadienne et francophone de la 
Nouvelle-Écosse, et pour célébrer ses contributions 
sociales, culturelles et économiques continues à notre 
province. » Cette résolution a été adoptée à l’unanimité 
par l’ensemble de l’Assemblée législative.

Conseil provincial des membres
Le Conseil provincial des membres qui s’est tenu les 20 et 
21 octobre 2023 a regroupé 44 délégués des organismes 
membres de la FANE. Ce CPM avait deux volets au 
programme, soit les Services de la FANE aux membres et 
la nouvelle Loi des langues officielles.

Dans le cadre du CPM, la coordonnatrice du projet de 
mise en valeur du patrimoine acadien a fait un bref état 
des lieux, a présenté l’origine du projet et les activités 
courantes. Puis, la consultante chargée de l’élaboration 
de la stratégie a donné un aperçu du document « La 
stratégie de mise en valeur du patrimoine acadien ».

La direction du Service RH a ensuite présenté les 
activités de ce service. La présentation a été suivie d’une 
période de questions-réponses. Ce fut ensuite le tour de 
la directrice du Service Finances a expliqué son service 
qui dessert 18 organismes membres de la FANE et un 
organisme régional. Les partenaires qui adhèrent au 
Service Finances sont très satisfaits du service.

Des représentants du Commissariat aux langues 
officielles et de Patrimoine canadien ont animé deux 
ateliers sur le thème de « La nouvelle Loi sur les 
langues officielles, quels seront ses impacts sur nos 
communautés? » et sur « Comment faire connaître à 
la population ses nouveaux droits linguistiques et quel 
rôle les groupes communautaires peuvent-ils jouer dans 
cette démarche? »

Le degré de satisfaction des participants et participantes 
à Équipe Acadie et au Conseil des membres est de 95 à 
100 %.

© Gracieuseté de l’OAAF 

Rapport de la FANE

© Gracieuseté de la FANE

la stratégie
de mise en valeur du patrimoine acadien.
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Roger d’Entremont, récipiendaire du 
certificat de mérite Léger-Comeau 
2023. 
Le Conseil d’administration de la FANE a annoncé, le 28 
juin 2023, que Roger d’Entremont est le récipiendaire du 
certificat de mérite Léger-Comeau 2023, récompensant 
une contribution exceptionnelle à la promotion et au 
développement du peuple acadien de la Nouvelle-Écosse.

Originaire de Pubnico-Ouest, Roger d’Entremont a fait 
carrière chez Bell Aliant avant de s’investir pleinement 
dans sa communauté après sa retraite. Il a siégé sur 
plusieurs conseils et comités, notamment le conseil 
d’administration de l’Association des Côtes acadiennes 
et Yarmouth, où il a participé à des projets comme 
l’excursion interprétative des côtes acadiennes, et le 
Comité de développement économique de la Municipalité 
d’Argyle.

En 2007, il est devenu directeur général du Village 
historique acadien de la Nouvelle-Écosse, poste qu’il 
a occupé jusqu’en 2019, travaillant à la promotion et la 
préservation de la culture acadienne. De 2013 à 2015, il a 
siégé au conseil d’administration de la Société Bon Temps 
d’Argyle et en est devenu président en 2021, contribuant 
au développement des produits et expériences 
touristiques culturelles en préparation du Congrès 
mondial acadien 2024. Depuis 2020, il est membre du 
conseil d’administration du Comité organisateur du 
Congrès mondial acadien 2024.

En 2022, il a été reconnu pour son bénévolat avec des 
certificats d’appréciation de la Municipalité d’Argyle et du 
ministre des Affaires acadiennes et de la Francophonie.

Roger d’Entremont a exprimé sa fierté pour sa langue 
et sa culture, et son engagement à préserver l’identité 
acadienne pour les générations futures.

© Gracieuseté de la FANE

Rapport de la FANE

il a siégé
sur plusieurs conseils et comités, notamment 
le conseil d’administration de l’Association 
des Côtes acadiennes et Yarmouth, où il a 
participé à des projets comme l’excursion 
interprétative des côtes acadiennes, et le 
Comité de développement économique de 
la Municipalité d’Argyle.
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Tournée de la province du nouveau DG
À son entrée dans le poste de la direction générale le 
1er juin 2023, Jules Chiasson s’est engagé à rencontrer 
toutes les directions générales des organismes membres 
de la FANE le plus vite possible. Il a entrepris une tournée 
de la province au cours de l’été 2023. 

Au début de l’été, il a rencontré le directeur général du 
Conseil de développement économique de la Nouvelle-
Écosse. À compter de la dernière semaine du mois de 
juillet, il s’est dirigé dans le nord-est de la province. À 
Chéticamp, il a rencontré les directions générales de la 
Société Saint-Pierre, le Conseil coopératif acadien de 
la Nouvelle-Écosse et le Comité provincial des Jeux de 
l’Acadie. La semaine suivante, il a visité la Société Sainte-
Croix à Pomquet, La Picasse, Centre communautaire 
culturel, à Richmond, le Conseil communautaire de 
l’Étoile de l’Acadie, à Sydney, et la Société acadienne 
de Torbé. Tous ces organismes furent heureux de 
l’accueillir dans leur région respective. De retour à 
Halifax, il a rencontré les directions générales du Conseil 
communautaire du Grand-Havre, celui du Regroupement 
des aînés de la Nouvelle-Écosse, de la Fédération 
des femmes acadiennes de la Nouvelle-Écosse, de 
la Fédération des parents acadiens de la Nouvelle-
Écosse, de l’Association des juristes d’expression 
française, du Réseau Santé et du Conseil jeunesse 
provincial. La tournée s’est poursuivie dans le sud-ouest 
de la Nouvelle-Écosse en visitant d’abord les DG de 
l’Association du centre communautaire de la Rive-Sud 
et de la Société de presse acadienne dans la région de 
Bridgewater. À Argyle, le directeur général de la FANE a 
rencontré le Conseil acadien de Par-en-Bas. Il a poursuivi 
son voyage à Clare pour rencontrer les dirigeantes de la 
Société acadienne de Clare, du Centre d’appui à la petite 
enfance de la Nouvelle-Écosse, le directeur général 
de la Fédération culturelle acadienne de la Nouvelle-
Écosse et le recteur de l’Université Sainte-Anne.  En 
revenant vers Halifax, il a visité la direction générale 
et quelques membres de l’Association francophone 
de la Vallée à Greenwood, et la directrice générale de 
l’Équipe d’alphabétisation de la Nouvelle-Écosse à  
Annapolis Royal. La dernière semaine d’août, lors d’un 

voyage à Moncton, il a rencontré le directeur général de 
la Société de promotion Grand-Pré.

À l’automne, il a terminé sa tournée en rencontrant 
la direction générale du Conseil scolaire acadien 
provincial. Il a croisé la direction générale de L’Acadie de 
Chezzetcook lors des rencontres du CPM, mais il doit 
toujours se rendre dans cette belle région du Centre de 
la Nouvelle-Écosse.

Le vingt-neuvième organisme membre de la FANE est 
la Société Maison acadienne qui est gérée par la même 
direction générale que la Fédération acadienne. 

Lors de cette tournée, la direction générale de la FANE 
a pu entendre les attentes de ces organismes envers 
la Fédération acadienne et leurs besoins pour pouvoir 
mieux remplir leur mandat. On a beaucoup aimé la visite 
de la direction générale de la FANE et on souhaite qu’un 
rapprochement et une synergie puissent être créés entre 
l’ensemble des organismes membres et la Fédération 
acadienne. Pour qu’un développement global puisse se 
réaliser dans la communauté acadienne de la Nouvelle-
Écosse, il faut travailler ensemble dans la même direction!

© Gracieuseté de la FANE
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la visite de la direction générale de la FANE et on 
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être créés entre l’ensemble des organismes membres et 
la Fédération acadienne.
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Rapport de l’Immigration  

francophone de la  

Nouvelle-Écosse L’année 2023-2024, riche en 
événements mémorables et succès 
L’année 2023-2024 a été marquée par de nombreuses 
initiatives fructueuses et d’événements mémorables, avec 
deux activités principales se distinguant particulièrement :

Triomphe pour la soirée de clôture 
du Mois du Patrimoine africain
Bien que l’événement soit devenu une tradition et un 
moment phare depuis plusieurs années déjà, la soirée de 
clôture du Mois du patrimoine africain a été un grand succès 
pour le rapprochement des nouveaux arrivants d’expression  

 
 

 
 

française. Cette année, nous avons enrichi notre programme 
avec une foire d’arts et de culture africaine, mettant en 
lumière les talents artistiques et les traditions culturelles de 
la diaspora africaine. Cet événement a été une excellente 
occasion pour les nouveaux arrivants et les membres de la 
communauté francophone de tisser des liens, de faire de 
nouvelles rencontres, de sortir de l’isolement et de trouver 
des réponses à plusieurs questions liées à l’établissement. La 
diversité des activités proposées, allant des performances 
musicales aux discussions thématiques et expositions 
de vêtements et bijoux africains, a permis de célébrer le 
patrimoine africain tout en favorisant l’intégration et le 
dialogue interculturel.

Rapport de IFNÉ

© Gracieuseté de l’équipe IFNÉ

cette année,
nous avons enrichi notre programme avec une foire d’arts et 
de culture africaine, mettant en lumière les talents artistiques 
et les traditions culturelles de la diaspora africaine.
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Lancement du 
programme HIPPY  
par IFNÉ
IFNÉ a également lancé cette année son nouveau 
programme HIPPY (Home Instruction for Parents of 
Preschool Youngsters), destiné à aider les familles 
à soutenir l’éducation de leurs enfants et à mieux 
s’intégrer. Ce programme innovant offre des 
ressources et un accompagnement personnalisé aux 
mamans, les aidant à développer les compétences 
nécessaires pour préparer leurs enfants à la réussite 
scolaire et à une intégration harmonieuse dans la 
société.

Le programme HIPPY se distingue par son approche 
centrée sur la famille, offrant un soutien direct aux 
parents à travers des visites à domicile et des séances 
de formation régulières. Les ateliers et sessions de 
formation offerts dans le cadre de HIPPY abordent 
divers aspects de l’éducation parentale, de la 
pédagogie ludique à la gestion des défis quotidiens 
avec les enfants.

Les thèmes couverts incluent :

•  Pédagogie ludique : Utilisation de jeux et d’activités 
interactives pour stimuler l’apprentissage chez les 
jeunes enfants.

•  Développement cognitif et social : Stratégies 
pour soutenir le développement intellectuel et 
émotionnel des enfants.

•  Gestion des comportements : Techniques pour 
gérer les comportements difficiles et renforcer les 
comportements positifs.

•  Communication parent-enfant : Amélioration des 
compétences en communication pour renforcer les 
liens familiaux.

•  Préparation à l’école : Activités et conseils pour 
préparer les enfants à leur entrée à l’école, favorisant 
ainsi une transition en douceur.

En outre, le programme HIPPY vise à renforcer la 
confiance des parents dans leur rôle éducatif, en leur 
fournissant des outils et des techniques pratiques 
qu’ils peuvent appliquer au quotidien. Le programme 
favorise également le réseautage entre les familles, 
créant une communauté de soutien mutuel où les 
parents peuvent échanger des expériences et des 
conseils.

Grâce au programme HIPPY, IFNÉ continue de 
s’engager pour l’inclusion et la réussite des familles 
de nouveaux arrivants, en leur offrant les ressources 
nécessaires pour une intégration réussie et durable.

Impact croissant des services d’établissement de 
IFNÉ

IFNÉ continue d’offrir ses services d’établissement 
avant l’arrivée. Cette année, 809 nouveaux arrivants 
dans les provinces de l’Atlantique ont bénéficié de 
ces services, représentant une augmentation de 146 
clients par rapport à l’année précédente. Ces services 
incluent des séances d’orientation, des ateliers sur la 
vie au Canada, des conseils et des rencontres d’aide 
à l’emploi et autres, préparant ainsi les nouveaux 
arrivants à une installation plus sereine et efficace. 
En Nouvelle-Écosse, 197 nouveaux arrivants ont été 
accompagnés après leur arrivée grâce à des services 
d’établissement facilitant leur intégration dans leur 
nouvelle communauté. Ces services comprennent 
des séances d’information et d’orientation, des visites 
communautaires, des activités de rapprochement de 
l’établissement et l’intégration scolaire, entre autres. 

Par ailleurs, les clubs de devoirs ont été relancés après 
une pause de deux ans, avec une nouvelle approche 
intégrant la musique dans l’apprentissage, une 
dimension créative visant à améliorer les compétences 
académiques des enfants tout en encourageant leur 
développement personnel et social. Et comme chaque 
année, la clinique d’impôts de IFNÉ a offert un soutien 
à une quarantaine de familles pour la préparation et la 
déclaration de leurs revenus.© Gracieuseté de l’équipe HIPPY

RAPPORT D’IMMIGRATION FRANCOPHONE NOUVELLE-ÉCOSSE (IFNÉ)
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Forum provincial 
Pour célébrer la 11e édition de la Semaine nationale de 
l’immigration francophone, RIFNÉ a planifié un forum à 
l’échelle provinciale sous la thématique « Valorisons nos 
origines! Cultivons l’inclusion dans nos communautés! » 

Le forum a eu lieu le 6 novembre 2023

Pour mieux s’adapter à la thématique de la semaine 
« Terre accueillante », nous avons choisi l’île du Cap-
Breton, cette belle région, berceau des Premières 
Nations et de l’Acadie comme notre lieu d’événement. 
Nous avons également eu le plaisir d’accueillir madame. 
Amanda McDougall, la mairesse de Sydney, à titre 
d’invitée d’honneur qui nous a offert un beau discours 
d’ouverture.

Toujours pour respecter la thématique de la semaine, 
nous avons profité de la présence d’un représentant de la 
communauté Mi’kmaq pour nous offrir un beau discours 
impressionnant sur l’histoire et l’importance de tisser des 
liens forts entre les peuples des Premières Nations et les 
immigrants ainsi qu’une belle performance de chants 

autochtones. Nous avons également eu l’occasion 
d’accueillir des représentants de la Nation Mi’kmaq et de 
l’Acadie à notre table de discussion.

Nous avons également eu l’occasion d’accueillir des 
représentants de la Nation Mi’kmaq et de l’Acadie à notre 
table de discussion. 

Deux conférences, un panel et une formation avaient été 
programmés pour ce forum.

L’une des conférences, qui avait pour thématique « De 
l’accueil à l’inclusion : comment retenir les nouveaux 
arrivants et les nouvelles arrivantes? Réfléchissons 
ensemble! », a suscité la participation active des 
membres de l’audience pour mieux cerner les facteurs 
qui favorisent – ou qui nuisent à l’établissement à long 
terme dans les communautés.

L’autre conférence, ayant pour thème « L’intégration 
du peuple acadien dans une société plurielle dans les 
Maritimes du passé au présent », a mené une approche 
plutôt historique sur la communauté accueillante 
acadienne de la province.

Le forum a été enrichi par un panel de discussion composé 
des représentants de certains organismes membres du 
réseau en plus d’un représentant de la communauté 
Mi’kmaq et d’une nouvelle arrivante. Des questions 
posées durant le panel ont mené à des discussions riches 
et dynamiques autour du sujet de l’intégration et de 
l’inclusion.

Rapport du RIFNÉ

© Gracieuseté du RIFNÉ
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Pour clôturer le forum et afin d’enrichir les compétences 
personnelles et organisationnelles des participants, on 
a offert deux heures de formation interactive autour du 
sujet de «la cohésion communautaire ».

La journée du multiculturalisme
À l’occasion de la Journée canadienne du 
multiculturalisme, le Réseau en immigration 
francophone de la Nouvelle-Écosse a invité ses 
organismes membres et partenaires à assister à un 
séminaire en présentiel le 27 juin 2023. Durant cette 
rencontre, en rendant hommage aux nombreuses 
communautés culturelles qui contribuent à bâtir une 
société canadienne forte et dynamique, le RIFNE a 
reconnu la contribution de ces organismes membres à 
la croissance et au développement de la francophonie 
de la province.

L’objectif de ce séminaire était, entre autres, d’inspirer 
des idées et des discussions sur la façon dont on 
peut continuer à améliorer la capacité des personnes 
et des collectivités, et ainsi contribuer à l’évolution 
permanente et à la compréhension interculturelle. 

Une formation et un atelier avaient été prévus pour 
cette demi-journée de rassemblement :

La formation ayant pour thématique « Le 

Multiculturalisme, par-delà l’échelle internationale, 
examinons l’échelle organisationnelle »   avait pour 
objectif d’aborder les stratégies pratiques en matière 
d’équité, de diversité et d’inclusion à l’échelle des 
organisations locales francophone de la Nouvelle-
Écosse.

Cette formation a été suivie d’un atelier interactif 
ayant pour thématique « Développer l’intelligence 
culturelle dans nos organisations », un atelier qui 
a mené à des discussions riches et dynamiques 
autour des sujets variés, entre autres, l’influence des 
dimensions culturelles sur les individus au sein de 
l’organisation et les défis interculturels en milieu de 
travail. Le séminaire s’est clôturé à midi.

RAPPORT DU RÉSEAU EN IMMIGRATION FRANCOPHONE DE LA NOUVELLE-ÉCOSSE  (RIFNÉ)
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Fête de la Saint-Jean-Baptiste 2023
La Fête de la Saint-Jean-Baptiste de cette année a dépassé 
toutes les attentes concernant l’enthousiasme et la réussite. 
Avec une programmation différente, nous avons offert une 
expérience des plus agréables, attirant un nombre encore 
plus grand de participants. Les activités au bord du lac ont 
été particulièrement populaires, ajoutant une touche de 
fraîcheur à la chaleur estivale de la baie de Fundy.

Pour notre communauté, cette célébration revêt une 
importance particulière en renforçant le sentiment 
d’appartenance, notamment à travers la promotion 
de la langue maternelle. L’événement a favorisé les 
rencontres et a permis de former de nouvelles amitiés, 
soulignant l’importance vitale de créer des occasions de 
rassemblement pour consolider les liens communautaires.

La participation accrue des anglophones à cet événement 
traditionnel québécois témoigne d’une réussite inclusive 
à tous égards, mettant en lumière la richesse de la 
diversité culturelle et linguistique de notre communauté.

Les sentiers enneigés 2023
Quelle expérience plus enchanteresse qu’une soirée 
passée dans les sentiers enneigés à Benjamin Bridge, 
dans la vallée d’Annapolis, pour plonger pleinement dans 
l’ambiance festive des fêtes ? Les participants ont eu 
le plaisir de déambuler à travers les sentiers illuminés, 
se laissant emporter par la magie de cette période 
particulière de l’année. Au cœur de ce décor féérique, 
les membres de l’Association francophone se sont réunis 
en famille pour partager des moments de chaleur et de 
convivialité autour d’un délicieux chocolat chaud ou d’un 
cidre réconfortant.

Cette soirée revêtait également une signification 
particulière pour de nombreux membres de l’Association, 
étant des familles de militaires. Elle a offert l’occasion 
précieuse à ces familles éloignées de leurs proches de 
se retrouver et de célébrer ensemble les joies de Noël, 
renforçant ainsi les liens au sein de la communauté.

former de 
nouvelles amitiés, soulignant l’importance vitale 
de créer des occasions de rassemblement pour 
consolider les liens communautaires.

ASSOCIATION FRANCOPHONE DE LA VALLÉE (AFV)
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Renouvellement et renforcement  
des liens
Nos activités de cinq à sept sont importantes pour 
notre communauté. Ces moments de rassemblement 
vont bien au-delà de simples rencontres sociales; 
ils incarnent l’esprit de partage, de diversité et de 
connexion qui caractérise notre communauté. Ils 
sont aussi un moyen de renforcer les liens au sein de 
notre collectivité. En nous réunissant régulièrement, 
nous tissons des liens solides, nourrissons des amitiés 
et construisons des réseaux qui s’étendent au-delà 
de nos rencontres hebdomadaires dans un espace 
où le multiculturalisme est célébré. Nos échanges 
dépassent les frontières culturelles, linguistiques ou 
géographiques, permettant ainsi à chacun de partager 
ses expériences, ses idées et ses traditions. C’est une 
véritable célébration de la richesse de notre diversité 
et c’est ainsi que nous contribuons activement à créer 
un tissu social plus fort et plus inclusif.

Le bien-être communautaire
Nos activités de bien-être représentent une véritable 
thérapie. Elles nous permettent d’être en contact avec les 
autres autour de soi, d’apprendre à vivre d’une façon plus 
harmonieuse afin d’accéder à une paix intérieure.

Nos cercles de paroles dédiées au bien-être sous toutes 
ses formes : physique, mentale et sociale. Ces rencontres 
vont bien au-delà de simples discussions ; elles incarnent 
notre engagement envers nous-mêmes et envers les 
autres pour cultiver une vie épanouie et équilibrée.

En nous réunissant régulièrement, nous créons un espace 
sûr et accueillant où chacun est libre d’exprimer ses 
pensées, ses sentiments et ses préoccupations en toute 
liberté, sans jugement, mais avec bienveillance envers 
nous-mêmes et envers les autres. C’est un moment de 
partage authentique où nous écoutons avec empathie et 
nous nous soutenons mutuellement dans nos parcours 
personnels.

Dans notre cercle de paroles, nous abordons une 
multitude de sujets liés au bien-être. De la gestion 
du stress à la promotion de modes de vie sains, en 
passant par la recherche de l’équilibre entre travail et 
vie personnelle, aucune thématique n’est taboue. Nous 
encourageons l’ouverture, le partage d’expériences dans 
le but de grandir ensemble.

Mais le bien-être ne se limite pas à notre santé physique. 
Nous accordons également une grande importance à la 
santé mentale et sociale. Nous abordons les défis liés à la 
gestion des émotions, à la préservation de l’estime de soi 
et au développement de relations saines et enrichissantes.

Une autre activité de bien-être, le Tai Chi, une nouvelle 
approche pour apprendre à bien respirer, à se détendre 
et à s’écouter.

C’est très important pour nous de promouvoir le bien-
être dans notre communauté. Le plus souvent, ce qui 
nous sépare du bonheur n’est qu’une simple pensée, c’est 
pourquoi on doit faire attention à nos pensées, les choisir 
avec soin.

© Gracieuseté du Centre communautaire Étoile de l’Acadie

© Gracieuseté du Centre communautaire Étoile de l’Acadie

CENTRE COMMUNAUTAIRE ÉTOILE DE L’ACADIE (CCEA) 
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Journée internationale des femmes
Le Centre communautaire francophone de Truro a 
orchestré une remarquable Journée internationale 
des femmes ! L’appui et le soutien précieux de la 
Fédération des Femmes acadiennes de la Nouvelle-
Écosse et du Active communities fund ont été 
essentiels pour la réussite de cet événement. Les 
aînées ont eu l’occasion de rendre visite à des femmes 
inspirantes de la communauté et de leur offrir des 
fleurs en signe de reconnaissance. Nous adressons 
nos sincères remerciements à Jillian Ford-King et 
à Jocelyne LeBlanc Hovey pour leur contribution 
exceptionnelle à l’organisation de cette journée. Nous 
tenons également à exprimer notre gratitude envers 
les établissements suivants pour leur précieuse 
participation : The Blunt Bartender, la Bibliothèque 
publique de Colchester-Est Hants, Beck and Boosh, 
NovelTea Coffeehouse & Bakery, LIS Café, My Home 
Mercantile (Megan et Mariah, Marie, Patty, Lucy et 
Rebecca). Cette journée a été un moment fort pour 
célébrer le rôle des femmes dans notre communauté 
et nous sommes reconnaissants envers tous ceux qui 
y ont contribué.

Quinzou che’nous 2023
En collaboration avec le Centre Marigold et le Blunt 
Bartender, le Centre communautaire francophone 
de Truro (CCFT) a organisé un événement familial en 
plein air mémorable pour célébrer le 15 août 2023.

L’événement a débuté par une cérémonie d’ouverture 
solennelle, marquée par la levée du drapeau à l’Hôtel 
de Ville. Le CCFT a eu l’honneur d’accueillir des 
dignitaires de la communauté pour prendre la parole 
et partager des mots d’encouragement et d’unité.

Après cette cérémonie, la journée s’est transformée 
en une célébration vibrante, remplie de musique et 
d’une multitude d’activités divertissantes pour les 
jeunes et les moins jeunes. 

L’un des aspects les plus gratifiants de cette journée 
fut la solidarité dont ont fait preuve les participants. 
Non seulement ils ont célébré ensemble, mais ils ont 
également agi pour le bien de leur communauté. Grâce 
à la générosité de tous, nous avons réussi à récolter 
la somme impressionnante de 1000 $ ainsi que 100 
livres de denrées alimentaires pour soutenir la banque 
alimentaire locale.

Cet événement a démontré la force et la compassion 
de notre communauté. En travaillant ensemble, nous 
avons montré que même dans les moments difficiles, 
nous pouvons nous soutenir mutuellement et célébrer 
les valeurs qui nous unissent.

En résumé, cette journée en plein air a été bien 
plus qu’une simple célébration. Elle a été le reflet 
de l’unité, de la générosité et de la vitalité de notre 
communauté francophone. Et elle restera gravée dans 
nos mémoires comme une journée où nous avons non 
seulement célébré notre culture et nos traditions, 
mais aussi renforcé les liens qui nous unissent en tant 
que communauté.

© Gracieuseté de Yvette Saulnier © Gracieuseté de  Emily Daniels 

CENTRE COMMUNAUTAIRE FRANCOPHONE DE TRURO (CCFT) 
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Grâce au financement de Patrimoine canadien, le 
Conseil acadien de Par-en-Bas (CAPEB) a eu l’immense 
plaisir de présenter le Festival du bon temps 2024. 
Le festival a débuté en beauté avec des déjeuners 
communautaires chaleureux dans les villages d’Argyle, 
créant une ambiance conviviale et engageante dès 
le départ. Ces déjeuners ont permis aux participants 
de se retrouver autour de mets délicieux, tout en 
favorisant les échanges et la cohésion sociale. Tout au 
long des trois semaines, le CAPEB a mis sur pied un 
programme riche et varié, comprenant des spectacles 
en direct qui ont mis en lumière des talents locaux et 
régionaux. Ces performances ont été très appréciées 
par le public et ont contribué à l’animation culturelle de 
la communauté.

En plus des spectacles, le festival a offert des ateliers 
d’arts visuels, permettant aux participants d’explorer 
et de développer leur créativité sous la guidance 
d’artistes expérimentés. Ces ateliers ont été l’occasion 
de découvrir de nouvelles techniques artistiques et 
de créer des œuvres originales, enrichissant ainsi 
l’expérience culturelle des participants.

Des moments forts du festival ont été le rassemblement 
dédié aux personnes aînées de la communauté. 
Cet événement spécial a inclus des activités et 
des divertissements adaptés, favorisant l’inclusion 
et la participation des personnes âgées, tout en 
reconnaissant leur contribution précieuse à la société. 
Nous sommes fiers de présenter le souper théâtre  
Quoi c’est qu’les chances, écrit par Anne LeBlanc, 
et présenté au Club social des Îles, combinant une 
expérience culinaire exquise avec une performance 
théâtrale captivante. 

Le CAPEB tient à exprimer sa profonde gratitude à tous 
les bénévoles dont le dévouement et l’engagement 
ont été essentiels au succès retentissant du Festival 
du bon temps 2024. Leur contribution inestimable a 
permis de créer un événement riche en émotions et en 
souvenirs, et de faire de cette édition du festival une 
réussite exceptionnelle.

Les bâtisseurs de chez nous
Grâce au généreux financement provenant de Vive 
l’Acadie, le Conseil acadien de Par-en-Bas a entrepris 
un projet passionnant et enrichissant consistant en une 
série d’entrevues approfondies avec des bâtisseurs de 
la communauté acadienne et francophone de la région 
d’Argyle. Ces entrevues ont été conçues pour mettre 
en lumière les parcours inspirants de ces piliers de la 
communauté, en explorant en détail leurs vies personnelles 
et professionnelles, les défis auxquels ils ont fait face et 
qu’ils ont surmontés, ainsi que leurs nombreuses réussites.

Chaque entretien a offert une plongée dans les 
expériences variées de ces leaders, révélant les 
différentes facettes de leurs styles de leadership et les 
philosophies qui les guident. Les discussions ont abordé 
des sujets essentiels, tels que la préservation de la 
culture acadienne, les initiatives pour renforcer la langue 
française, et les visions pour l’avenir de l’Acadie. Les 
perspectives partagées par ces individus remarquables 
offrent une riche mosaïque de réflexions et d’idées qui 
sont cruciales pour la continuité et le développement de 
la communauté acadienne et francophone.

Ces entrevues ont été diffusées sur les ondes de la 
station de radio locale CIFA, permettant à un large 
auditoire de profiter de ces conversations éclairantes. 
Afin de maximiser leur accessibilité et leur impact, le 
CAPEB prévoit également de les rendre disponibles sous 
forme de balados sur ses réseaux sociaux dans un avenir 
proche. Cela permettra non seulement de préserver ces 
précieuses histoires pour les générations futures, mais 
aussi de les partager avec un public encore plus vaste. 

Nous tenons à exprimer sa profonde gratitude envers 
ses bailleurs de fonds, en particulier l’Office des Affaires 
acadiennes et la Francophonie et le programme Vive 
l’Acadie, dont le soutien financier a rendu ce projet 
possible. De plus, un immense merci est adressé à tous les 
bénévoles dont l’engagement et le dévouement envers 
la communauté acadienne et francophone de la région 
d’Argyle ont été essentiels à la réalisation de ce projet. 

© Gracieuseté de Isaiah Albright
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Festival Quinzou 2023
Le mardi 15 août 2023, le Conseil communautaire du 
Grand-Havre, en partenariat avec Maxim Cormier et la ville 
d’Halifax, ont accueilli près de 2 500 spectateurs à la Grande 
Parade, malgré la pluie, pour célébrer le Festival Quinzou. 
Cet événement marquant a débuté à midi avec le lever du 
drapeau acadien à la mairie d’Halifax, un moment symbolique 
qui a rassemblé la communauté acadienne et les résidents de 
la communauté. La cérémonie a été suivie d’une performance 
captivante de la chanteuse Sylvie Boulianne, qui a enchanté 
le public avec sa voix mélodieuse. La cérémonie d’ouverture a 
été marquée par la présence de l’Honorable Arthur Leblanc, 
ainsi que du lieutenant-gouverneur de la Nouvelle-Écosse et 
son Honneur, madame Patsy Leblanc.

À 19 h, l’aîné des Premières Nations, Gary Joseph, a ouvert 
le spectacle du soir avec une cérémonie d’ouverture ancrée 
dans la tradition autochtone. Cette cérémonie, riche en 
symbolisme, a honoré les liens profonds entre les communautés 
autochtones et acadiennes, rappelant l’importance de la 
réconciliation et du respect mutuel entre nos communautés. 
Ensuite, place au spectacle ! La première artiste à présenter sa 
musique était Sylvie Boulianne, offrant une autre prestation 
émouvante qui a touché le cœur des spectateurs. Par après, le 
duo mélodieux de Sylvia Lelièvre et Marcel Lefort a suivi avec 
un numéro qui a parfaitement capturé l’essence de la culture 
acadienne. La soirée s’est poursuivie avec P’tit Belliveau, qui a 
livré une performance énergique et a enflammé la foule avec 
sa musique. Pour clôturer le spectacle, la Patouche collective 
de Maxim Cormier a offert une superbe prestation mélangeant 
la tradition acadienne et la modernité.

Francofest 2023
En 2023, le Francofest s’est déroulé à Halifax et à Dartmouth 
du 19 au 29 octobre, offrant une variété d’activités pour tous. 
Le festival a débuté avec une soirée d’improvisation hilarante 
mettant en vedette la troupe du Théâtre des Assimilés, au Café 
Lara, pleine de rires et de créativité. 

Les festivités ont continué à Alderney Landing avec Le Gros 
Partééé, une première pour le Francofest. La soirée a commencé 
avec une foire gastronomique où les participants ont dégusté 
les mets de Loupé Cou, Casa Blanca, et Evan’s Seafood. Mary 
Beth Carty et son violoniste Jacques Mindreau ont apporté 
une ambiance dansante avec leur musique entraînante, suivis 
par le groupe Bleu Jeans Bleu qui a enflammé la scène.

Le dimanche suivant, le tournoi de soccer Francofoot, en 
partenariat avec l’Université Sainte-Anne, a été un moment 
fort. Les équipes ont rivalisé pour remporter la première place, 
offrant un spectacle compétitif et amusant.

Une autre activité notable a été la soirée peinture en partenariat 
avec Femme Action Halifax, au Wooden Monkey de Dartmouth. 
Les participantes ont appris à peindre un paysage marin sous 
la direction de l’instructrice Estelle Thompson, créant une 
ambiance créative et relaxante.

Du jeudi 26 au samedi 28 octobre, le Salon du livre annuel a été 
une occasion importante pour acheter des livres en français 
en personne, en raison du manque de librairies francophones 
locales. Diverses activités littéraires ont également été 
organisées dans les écoles du Conseil scolaire acadien 
provincial pour encourager la lecture et l’écriture parmi les 
jeunes.

Après le Salon du livre, les Voix d’Acadie ont célébré leur 50e 
anniversaire avec un grand spectacle. La chorale a interprété 
des chansons de leur répertoire, créant une atmosphère festive 
et émouvante.

Le Francofest s’est conclu avec un spectacle de danse en 
association avec l’Alliance française d’Halifax. La troupe 
internationale Spectre a épaté les spectateurs avec des 
routines mélangeant la danse classique et le hip-hop, clôturant 
ainsi le festival sur une note haute et dynamique.

CONSEIL COMMUNAUTAIRE DU GRAND-HAVRE (CCGH)

© Gracieuseté du CCGH © Gracieuseté de Studio M foto
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Acquisition de l’ancienne église Saint-
Anselme : Le Centre acadien de l’Anse 
de Chezzetcook
Chezzetcook, Grand Désert et ses environs constituent 
une petite région acadienne rurale, mais cela ne limite pas 
les actions prises par ses membres et bénévoles! 

Avançant à des petits pas depuis juin 2023, lorsque 
le Comité du patrimoine, un groupe de bénévoles 
passionnés, s’est joint à notre organisme. 

L’Acadie de Chezzetcook et le Comité du patrimoine ont mené 
plusieurs échanges avec l’archidiocèse, la communauté 
environnante, des bailleurs de fonds, des investisseurs et 
plusieurs autres. Menant à un accord de base en septembre 
pour acheter non seulement l’église désacralisée de Saint-
Anselme, mais aussi le presbytère adjacent, les démarches 
se sont déroulées très rapidement par la suite. 

Les deux espaces étaient fermés depuis plusieurs années 
et la peur des anciens paroissiens et des membres de 
la communauté ayant de beaux souvenirs fut que ces 
édifices soient achetés par un particulier et détruits – la 
peur de perdre ce patrimoine acadien a réellement été un 
des catalyseurs du projet. 

L’église Saint-Anselme est au cœur de la communauté 
acadienne de Chezzetcook depuis très longtemps et a été 
un élément clé pour la vie francophone et la préservation 
du français local. 

L’édifice a finalement été acheté par L’Acadie de 
Chezzetcook en mars 2024 après de nombreuses 
négociations. Grâce à la contribution financière 
de Patrimoine canadien (PCH) pour les espaces 
communautaires, la conversion de l’église en centre 
des arts a débuté! Cela va durer plusieurs années, 
afin de devenir un espace où les arts visuels et de la 
scène puissent vivre, en plus d’un lieu de rencontres, 
d’échanges. On se voit en 2025 au Centre acadien de 
l’Anse de Chezzetcook! 

« Sur les épaules de nos ancêtres » :  
un court documentaire mettant à 
l’honneur les Acadiens de Chezzetcook
L’esprit vibrant et résilient de la communauté acadienne 
de West-Chezzetcook est au cœur du court documentaire 
Sur les épaules de nos ancêtres réalisé en début 2024. 

Ce court-métrage documentaire, inspiré par le riche 
patrimoine culturel du peuple acadien local, a été 
projeté pour la première fois le dimanche 24 mars 2024 
à La Grange, située sur le site du Musée de L’Acadie de 
Chezzetcook.

Le projet Sur les épaules de nos ancêtres est né de 
la collaboration entre le musicien Weldon Boudreau, 
L’Acadie de Chezzetcook et le vidéaste Alexandre Pirottin. 
Il y a quelques années, M. Boudreau avait rencontré 
des membres des aînés de la communauté pour créer 
une chanson qui encapsulait l’esprit de la communauté. 
Il a souhaité faire évoluer ce projet. M. Pirottin a su 
documenter visuellement l’essence de Chezzetcook. La 
coordination du projet a aussi été appuyée par Mélodie 
Jacquot-Paratte, DG, et l’artiste Josée Boudreau. Lors de 
la première projection du film, des échanges touchants 
ont eu lieu entre nos acteurs en herbe (six résidents de 
la région) et les participants. Cela nous rappelle que l’art 
est un outil très important pour l’expression et l’échange 
culturel entre toutes les générations. 

Présenté en mars pour marquer le Mois de la Francophonie, 
le documentaire vise à rendre hommage à l’héritage de la 
communauté acadienne et de sa culture. 

Le projet a été rendu possible grâce au généreux soutien 
de Patrimoine canadien ainsi qu’à celui de L’Office des 
affaires acadiennes et de la francophonie et des Rendez-
Vous de la Francophonie, soulignant l’importance de 
préserver et de promouvoir le patrimoine acadien dans le 
paysage culturel canadien.

 

L’ACADIE DE CHEZZETCOOK

MAR. 24 2024

© Gracieuseté du L’Acadie de Chezzetcook
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La Picasse, Centre Communautaire 
Culturel
Pendant l’année 2023-2024, 29 ateliers culturels 
et artistiques pour tous les âges ont été offerts à la 
Picasse dans le cadre du projet « Bienvenue Chenous 
». Les ateliers  ont été présentés sous plusieurs 
thèmes : la musique traditionnelle, la couture, le 
macramé, la cuisine acadienne, le yoga, l’art de la 
peinture mandala et la danse en ligne. Grâce à ce 
projet, nous avons pu embaucher des personnes-
ressources et professionnelles pour animer et 
partager leurs connaissances et talents. Ces ateliers 
ont touché plus de 75 participants et 10 animateurs. 
Les activités et sessions ont été grandement aimées 
par les participants, et l’opportunité de découvrir 
et d’explorer la culture des arts en français était 
beaucoup appréciée.

Dans le cadre du Festival acadien de Petit-de-Grat, 
le 10 août 2023, La Picasse a organisé une soirée 
communautaire « Poissons et frites et Danse carrée 
». Plus de 120 participants à notre soirée et 20 
bénévoles ont consacré leur temps pour assurer le 
succès de l’activité. La soirée s’est très bien déroulée 
avec un repas délicieux, la musique traditionnelle en 
direct, suivie d’une session de danses carrées. Ce fut 
une belle occasion pour se rassembler et célébrer 
notre culture et nos traditions et surtout pour danser.

 

© Gracieuseté de Monique Marchand 
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LA PICASSE
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 La 

L’ouverture de notre école
Cette année a été remplie d’événements historiques 
et mémorables. En juin, 2023, le gouvernement de la 
Nouvelle Écosse a annoncé une école francophone 
dans notre région. Cette annonce a évoqué beaucoup 
d’émotions et a créé une fierté inoubliable chez les 
communautés. Une équipe a été embauchée et 
mise à pied afin d’organiser, en collaboration avec le 
CSAP, un lieu temporaire pour l’ouverture au mois 
septembre. Malgré le fait qu’ils étaient sous une 
énorme pression, cela a été accompli et nos portes 
sont ouvertes pour l’arrivée des élèves le début 
septembre. La communauté a rejoint le personnel 
de l’école et les parents pour accueillir les élèves 
pionniers encore remplis d’émotions. Les étudiant(e)
s arrivent avec de grands sourires et d’autres de 
visages inquiétants. L’équipe scolaire était présente 
dès l’arrivée des autobus bras ouverts pour accueillir 
ces jeunes élèves. Ils se sont tous adaptés et le début 
a été effectué efficacement. 

La communauté a continué de donner son appui 
lorsque les demandes sont faites. Telles que; préparer 
un repas de Noël pour les étudiants et parents; le 
concert de Noël; l’annonce du nom officiel de l’école-
École Belle-Baie; la mi-carême, etc. Maintenant nous 
attendons l’arrivée d’un édifice intermédiaire qui sera 
prête pour le mois septembre. Malgré plusieurs défis, 
l’année débutante a été déclarée un grand succès. 
Pour beaucoup, on doit se pincer afin de se convaincre 
de cette merveilleuse addition à notre région.

L’étude de faisabilité pour un centre 
culturel
La Société Acadienne de Torbé est en train de faire une 
demande pour un Centre Culturel Communautaire afin 

de nous donner un lieu de rencontres et de promouvoir 
notre culture, histoire et développement de notre 
communauté artistique. En partenariat avec la FANE, 
nous avons embauché “À Propos” pour faire une 
étude de faisabilité sur un tel centre. Après plusieurs 
rencontres avec les membres de la communauté, 
Martin Théberge a découvert un intérêt et un besoin 
profond pour un tel centre. Durant une rencontre 
annonçant les résultats de cette étude, les gens 
ont été informés que sans doute un Centre Culturel 
est nécessaire et pressant. Emmanuel Nahimana, 
Directeur-général-adjoint de la FANE, et M. Vernon 
Pitts, Préfet de la Municipalité de Guysborough nous 
ont rejoint pour cette présentation étant qu’une 
bonne représentation de la région. Encore, nous 
sommes encouragés par l’appui pour un centre de 
développement culturel et économique si longtemps 
demandé. 

© Gracieuseté de Hilary Hendsbee photography
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LA SOCIÉTÉ ACADIENNE TORBÉ (SAT)
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L’année a été bien remplie pour La Société Saint-Pierre. 
Bien que nous ayons manqué de personnel, nous avons 
tout de même rehaussé notre programmation à un niveau 
supérieur. Notre programmation est toujours conforme 
à notre vision de promouvoir la culture acadienne et de 
célébrer notre histoire et nos traditions. En 2023, nous 
avons offert pour la première fois une programmation au 
Parc national des Hautes-Terres-du-Cap-Breton. Pendant 
neuf semaines, nous avons offert de l’animation et de la 
musique au nouveau terrain de camping Cap-Rouge. Des 
acteurs locaux costumés étaient présents tous les mercredis 
pour discuter avec les visiteurs et les habitants de la région 
de la vie au Cap-Rouge avant la construction du parc 
national. Ces événements sont rendus possibles grâce à 
notre entente de collaboration avec Parcs Canada qui nous 
fournit des fonds pour collaborer à divers projets d’intérêt 
mutuel. Nous avons également pu travailler en étroite 
collaboration avec nos partenaires locaux pour organiser des 
événements dans la communauté afin de promouvoir notre 
répertoire traditionnel de chansons françaises. Nous nous 
sommes associés au Conseil des arts de Chéticamp et à la 
Société Mi-Carême pour organiser une série d’événements 
mettant en valeur la musique traditionnelle. Ces événements 
permettent à La Société Saint-Pierre de soutenir les artistes 
locaux en leur permettant de faire connaître leurs talents. 
En restant impliqués dans la programmation, nous nous 
assurons que nos événements mettent en valeur les artistes 
francophones et la communauté dans son ensemble. Nous 
jouons également un rôle dans la promotion de la région 
avec notre Guide du visiteur de Chéticamp, nos sites Web et 
d’autres initiatives de marketing. 

Notre centre culturel, Les Trois Pignons, continue d’être 
un lieu très fréquenté par les visiteurs et les habitants 
de la région. Notre division touristique, avec son centre 
d’information pour les visiteurs, sa boutique de souvenirs 
et son musée-galerie, crée des possibilités d’emploi et 

accueille plus de 18 000 visiteurs chaque saison. La Société 
Saint-Pierre loue également des locaux à notre radio 
communautaire, à notre conseiller municipal, au bureau de 
Service Canada et à l’inspecteur municipal des bâtiments. 
Tout cela nous permet d’assurer notre viabilité en tant que 
groupe à but non lucratif. Mais le but premier de la Société 
Saint-Pierre demeure la représentation, la revendication, la 
promotion et la préservation de la culture et de la langue 
acadienne et francophone. En tant que société de 76 ans, 
nous entretenons des relations de longue date avec des 
partenaires locaux, municipaux et provinciaux qui ont 
soutenu nos initiatives et nos projets pendant de nombreuses 
années, et nous continuons à entretenir ces relations. La 
Société est souvent le pont entre la communauté et les 
nouvelles initiatives proposées. Ce rôle est pris très au sérieux 
par les dix membres de notre conseil d’administration et par 
notre personnel, alors que nous cherchons des moyens de 
continuer à être pertinents et appréciés par nos membres 
pour l’avenir. En terminant, La Société Saint-Pierre se réjouit 
de la nomination de M. Réjean Aucoin au Sénat du Canada. 
Une ressource compétente et bien informée pour faire 
avancer nos dossiers dans toute la Nouvelle-Écosse.

La Société Saint-Pierre, au service de la communauté 
acadienne de Chéticamp depuis 1947!

 

© Gracieuseté de La Société Saint-Pierre 
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Ça danse à la baie!
Au cours de la dernière année, et même avant, il y a eu un 
intérêt considérable pour la danse callée dans la région 
de Clare. Une fois par mois, la Société acadienne de Clare 
organise une session de danse callée avec un repas, Dîner 
et danser, où plusieurs membres de la communauté se 
réunissent pour profiter de la musique du groupe Pieds à 
Terre et danser avec leurs amis. Ce groupe joue de la musique 
traditionnelle à chaque rencontre, ce qui enrichit encore plus 
les ateliers de danse. Cette activité rassemble des personnes 
de tous les âges, formant ainsi un groupe fidèle de danseurs 
et danseuses qui se retrouvent chaque mois pour partager 
leur passion pour la danse. Natalie Robichaud, directrice 
générale de la Société acadienne de Clare et instructrice des 
danses, affirme qu’elle « n’aurait jamais pu deviner les succès 
que les danses callées ont maintenant. J’aime tellement 
les danses callées et j’ai hâte aux prochaines danses, en 
particulier avec le congrès mondial acadien qui s’en vient” ». 
Natalie calle  des danses depuis près de dix ans.

En outre, avec tellement d’engouement pour cet événement, 
Helen Doucet, une danseuse de danse en ligne, anime parfois 
des ateliers de son style pendant ces événements. De plus, 
Serge Vinet et Linda Saulnier apportent également leur 
expertise en danse latine, ajoutant ainsi une variété de styles à 
l’événement. Ainsi, une belle synergie se crée entre différentes 
formes de danse, réunissant de nombreuses personnes de la 
communauté pour en bénéficier. Il y a aussi l’aspect du dîner 
aux événements qui comporte traditionnellement un repas 
acadien, le fricot étant un des favoris. Monique Comeau, 
assistante à la directrice générale et danseuse elle-même, 
mentionne que  « c’est beau de voir tout le monde qui vient 
à chaque événement. Je me sens comme si les plus âgés 
aiment la présence des jeunes, et j’aime entendre qu’ils nous 
manquent si on n’est pas là. » Monique Comeau est maintenant 
apprentie pour caller des danses elle-même. 

Comme Monique mentionne, c’est tellement important 
d’avoir la présence des jeunes à cet événement pour 
pouvoir continuer ces rencontres, surtout pour ne pas 
perdre ce patrimoine important de notre culture. 

La musique nous explique, une soirée 
remplie de nostalgie.
Pour célébrer les Rendez-vous de la Francophonie, la 
Société acadienne de Clare a mis en place une séance 
de visionnement du  film La musique nous explique, à la 
Salle Marc-Lescarbot de l’Université Sainte-Anne. Ce film  
de Phil Comeau et de Lloyd LeBlanc, qui date de 1980, 
met en vedette des artistes acadiens de la région de 
Clare de l’époque. La directrice de la Société acadienne 
de Clare. Natalie Robichaud a découvert ce film par le 
biais de Carmen d’Entremont, ancienne employée du 
Centre acadien de l’Université Sainte-Anne. Ce film 
datant de plus de 40 ans est presque tombé dans l’oubli. 
Le film était en très mauvais état, donc Natalie a réussi à 
travailler avec l’Office national du film pour effectuer une 
restauration. C’est cette version qui a été projetée le soir 
du 28 mars devant une salle comble. 

En plus du film, nous avons eu une performance de 
musiciens locaux et musiciens qui apparaissent dans 
le film, tels que Dave LeBlanc, Steven Gaudet, Richard 
Deveau, Glen Comeau et Monette Robichaud. Il y avait 
aussi une partie question-réponse avec le producteur du 
film, Lloyd LeBlanc, ainsi qu’avec quelques musiciens du 
film. Phil Comeau n’était malheureusement pas disponible 
lors de cette soirée, au bon plaisir de tout le monde qui 
était présent. Ce fut vraiment une soirée remplie de 
magie et de joie et surtout de nostalgie. Des larmes ont 
été versées!

SOCIÉTÉ ACADIENNE DE CLARE (SAC)

© Gracieuseté de la Société acadienne de Clare 
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Une année de transition
L’année 2023-2024 a été une année de transition pour la 
Société acadienne Sainte-Croix (SASC). Nous avons été 
informés plusieurs fois que nous pourrions déménager dans 
le mois suivant… Depuis décembre 2022… Finalement, en 
novembre 2023, la SASC a déménagé dans un nouveau 
centre, sans avoir le droit d’y réaliser des activités. Enfin, vers 
le début janvier, nous avons pu commencer des événements, 
dont la première activité importante dans le centre a été 
notre carnaval d’hiver. C’était aussi le 50e anniversaire 
du Carnaval d’hiver. Durant le carnaval, nous avons été 
très heureux d’offrir un atelier de  fabrication de cuillères  
« palettes » de bois avec Ramona et Weldon Boudreau. Le 
tout fut suivi d’un concert avec Josée, Weldon et Georges 
Hébert. Ce fut le premier concert dans notre nouveau 
centre. Durant l’année, la SASC a offert plusieurs ateliers 
avec des artistes et artisans de la région afin d’encourager 
les participants à développer un sentiment d’appartenance 
à la culture acadienne. 

De même, au cours du carnaval, la SASC a officiellement 
lancé le court-métrage sur Willie Morel, un des derniers 

constructeurs de bateaux de Pomquet. Weldon Boudreau 
et Valentin Alfano sont allés visiter les enfants, petits-
enfants et arrière-petits-enfants et amis de Willie. 
Ce film rend hommage à cet homme de famille et 
charpentier. Vous pouvez visionner « Constructeur 
de bateau à Pomquet - Le P’tit Willie » sur YouTube  
https://www.youtube.com/watch?v=FzZ8lJmjbzk.

La SASC est heureuse d’avoir intégré un nouveau lieu et 
remercie tous les gens qui ont travaillé fort pour que le 
nouveau centre devienne une réalité.

Venez nous visiter à Pomquet dans notre nouveau centre!

S A I N T E  - C R O I X

SOCIÉTÉ ACADIENNE SAINTE-CROIX (SASC)

© Gracieuseté de Société acadienne Sainte-Croix
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ce petit film
est un hommage à cet homme de famille 
et charpentier de Pomquet.
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Rapport des organismes provinciaux
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En 2023, l’Assemblée générale annuelle (AGA) de 
l’Association des juristes d’expression française de la 
Nouvelle-Écosse (AJEFNÉ) s’est tenue à Chéticamp, 
mettant en avant l’importance de répondre aux besoins 
des communautés rurales hors de la municipalité 
régionale d’Halifax. L’invité d’honneur, Madame la 
juge Boudreau, a souligné la nécessité d’améliorer 
l’accessibilité des services juridiques en français 
dans toute la Nouvelle-Écosse. Cette réunion a 
également permis de rencontrer les membres du 
Centre Communautaire Étoile de l’Acadie à Sydney 
pour promouvoir les services du centre d’information 
juridique Accès Justice et explorer des possibilités de 
collaboration.

Lors de l’AGA, Me Thomas Kayter a été élu nouveau 
président, reconnu pour son engagement dans le 
développement des carrières juridiques en français. 
L’AJEFNÉ a aussi célébré la nomination de son 
président sortant, Réjean Aucoin, en tant que 
sénateur indépendant, soulignant son dévouement au 
développement communautaire à travers la province.

L’association a eu l’honneur d’accueillir l’honorable Arif 
Virani, ministre de la Justice et procureur général du 
Canada, qui a annoncé un financement pour l’AJEFNÉ 
et son centre d’information juridique pour la période 
2023-2028, félicitant l’organisme pour son rôle dans 
l’amélioration de l’accès à la justice en Nouvelle-Écosse.

 
 

L’AJEFNÉ a lancé un projet de lutte contre le harcèlement 
sexuel en milieu de travail, incluant une formation pour les 
employeurs et un atelier théâtral destiné aux employés 
et au grand public. En partenariat avec le CDÉNÉ, la 
formation visait à équiper plus de 30 employeurs avec les 
bases de l’ACS+ et à adopter des perspectives inclusives 
pour créer des environnements exempts de harcèlement. 
Cette formation en ligne était essentielle pour aider les 
employeurs à comprendre les droits de leurs employés 
et à développer des responsabilités individuelles et 
collectives en matière de harcèlement sexuel.

L’atelier théâtral, intitulé « Réalités sombres », dirigé par 
l’artiste acadienne Zoë Comeau, comprenait trois mises 
en scène de situations de harcèlement sexuel au travail. 
Les acteurs et actrices ont interagi avec le public pour 
mieux identifier ces situations, suivies d’explications sur 
les réflexes à adopter en tant que victimes ou témoins. 
Ce format interactif a été très apprécié, car il a permis 
aux participants d’engager des discussions et de mieux 
comprendre les enjeux liés au harcèlement sexuel en 
milieu de travail. 

© Gracieuseté de Capture It Photography Inc.
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ces situations, suivies d’explications sur les réflexes à 
adopter en tant que victimes ou témoins. 
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L’équipe du Centre d’appui à la petite enfance de la Nouvelle-
Écosse (CAPENÉ)  continue ses efforts pour faire connaître 
les besoins pressants du secteur de la petite enfance de la 
communauté acadienne. 

Le certificat de reconnaissance en petite enfance, offert 
pendant la semaine de la promotion de l’éducation en 
français en Nouvelle-Écosse, a été décerné cette année à 
madame Tammy Saulnier, éducatrice à la P’tite Académie à 
Pointe-de-l’Église.  

Malgré un manque d’appui financier de la part du ministère 
de l’Éducation et du Développement de la petite enfance, 
le CAPENÉ continue d’avancer avec le projet de fusion et 
des services partagés pour les centres de la petite enfance 
agréés de la communauté acadienne de la Nouvelle-Écosse. 
Avec l’ajout du poste de responsable des services partagés 
au sein de l’équipe du CAPENÉ, nous avons été capables 
d’offrir une première ronde de services aux centres prêts à 
embarquer dans le projet.  

Le 6 novembre 2023, les membres du centre de la petite 
enfance de la société la P’tite Académie à Pointe-de-l’Église 
ont adopté à l’unanimité une résolution de mettre fin à la 
structure de gouvernance actuelle et de transférer le permis, 
les biens et les actifs au CAPENÉ. La P’tite académie devient 
le premier centre à fusionner officiellement avec le CAPENÉ.  

Le 7 décembre 2023, La Prématernelle Papillons et Pissenlits, 
à Pubnico-Ouest, suivant l’exemple de la P’tite Académie,  
devient le deuxième centre à se joindre au CAPENÉ.

Un dossier prioritaire du CAPENÉ est le développement 
professionnel des éducateurs et des éducatrices. Nous 
avons offert une dizaine de séances de formation variant 
d’une durée de 2 heures à 12 heures, des séries d’ateliers et 
des pleines journées de formation en ligne et en présentiel à 
environ 400 participants.

CENTRE D’APPUI À LA PETITE ENFANCE DE LA NOUVELLE-ÉCOSSE (CAPENÉ)
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En 2023-2024, le Conseil de développement économique 
de la Nouvelle-Écosse (CDÉNÉ) a poursuivi ses efforts 
de livrer des solutions aux entreprises, aux organismes à 
but non lucratif, aux chercheurs d’emploi, aux immigrants 
économiques et aux collectivités pour assurer leur réussite 
économique. Une approche personnalisée et l’expertise 
des membres de l’équipe ont permis de développer des 
solutions qui contribuent à leur succès. Le CDÉNÉ offre 
une variété de services à la communauté acadienne et 
francophone incluant l’aide à l’emploi, le développement 
économique communautaire, l’entrepreneuriat et 
l’immigration économique.

Les services à l’emploi demeuraient le chef de file du 
projet de prestation des services d’emplois en français à 
l’échelle provinciale. 

Les Services en développement économique 
communautaire offrent des outils nécessaires à la 
diversification et à la croissance économique, ainsi qu’à 
la création d’emplois. Les agents de développement 
économique, d’employabilité et d’innovation établissent 
des liens avec les intervenants communautaires, 
proposent des ateliers et des formations sur une variété 
de sujets, effectuent des recherches, coordonnent des 
initiatives stratégiques et encouragent l’entrepreneuriat 
ainsi que l’esprit coopératif chez les jeunes.

Les services en affaires et en entrepreneuriat continuent 
à fournir des services de conseil aux entreprises 
et aux entrepreneurs pour les aider à faire avancer 
et à développer  leurs projets, tout en fournissant 
les connexions nécessaires dans l’écosystème de 
l’entrepreneuriat. Nouveauté cette année, l’accent est 
mis sur l’esprit entrepreneurial des femmes par le biais 
de deux initiatives distinctes. Solution repreneuriat 
propose des formations et de l’entraînement pour 
augmenter les connaissances et les compétences 
des femmes entrepreneures, notamment celles en 
situation minoritaire. Carrefour Relève PME propose 
une plateforme qui offre la neutralité, la confidentialité 
et la transparence tout en facilitant la vente et l’achat 

d’entreprises partout en Nouvelle-Écosse, au Nouveau-
Brunswick, à Terre-Neuve, à l’Île-du-Prince-Édouard et 
en Saskatchewan. Cette plateforme bilingue et gratuite 
met en relation les vendeurs d’entreprises, les acheteurs 
intéressés et les experts en transfert d’entreprises. 
Ces services permettent aux femmes d’accéder à des 
possibilités d’affaires variées. Le programme présente des 
modèles de réussite féminins et offre des outils innovants 
pour surmonter les défis sectoriels et vise à accroître 
le nombre de repreneuses et à assurer la pérennité des 
entreprises. L’entraînement et les formations spécifiques 
aident les entrepreneures à atteindre leurs objectifs de 
croissance.

Les services en immigration économique du CDÉNÉ 
facilitent l’intégration des immigrants francophones 
sur le marché du travail en développant des techniques 
de recherche d’emploi ou encore du développement 
du réseau de professionnels. L’équipe offre aussi un 
accompagnement sur mesure pour les employeurs dans 
l’attraction, le recrutement et la rétention d’une main-
d’œuvre qualifiée francophone issue de l’immigration. Les 
services sont offerts sans frais aux immigrants, immigrants 
potentiels francophones ainsi qu’aux employeurs de la 
Nouvelle-Écosse.

LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE DE LA NOUVELLE-ÉCOSSE (CDÉNÉ)
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nouveauté 
cette année, l’accent est mis sur l’esprit entrepreneurial 
des femmes par le biais de deux initiatives distinctes.
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L’année 2023-2024 a été marquée par une série de succès 
pour le Conseil Jeunesse provincial (CJP) et ses membres. 
La réitération des formules gagnantes des années 
précédentes et la mise en place des nouvelles initiatives 
ont rassemblé, outillé et sensibilisé des jeunes de partout 
en province. Quelques-unes de nos réalisations cette 
année sont: Prends ta place - évolue, la rencontre sociale et 
créative 2, le relais impro, des formations en santé physique 
et mentale, un projet vidéo qui met en valeur les jeunes 
leaders d’aujourd’hui, l’envoi d’une délégation au Parlement 
jeunesse pancanadien organisé par la FJCF et au Sommet 
national sur l’apprentissage organisé par le RESDAC, sans 
oublier les nombreux kiosques du CJP lors d’événements 
comme la foire communautaire du CCGH, notre tournée 
des écoles, et bien sûr notre Assemblée générale annuelle. 
Voici un peu plus de détails sur deux de nos événements.

Prends ta place - Évolue
Lors de cette édition de “Prends ta place”, les élèves de la 10e 
à la 12e année se sont réunis du 23 au 25 février à Brigadoon 
Village, un lieu accessible. Les jeunes ont participé à une 
variété d’activités axées sur l’évolution personnelle et ont 
eu l’opportunité de s’engager dans des ateliers portant sur 
les droits linguistiques et l’employabilité, tout en s’amusant 
et en tissant des liens lors de défis sportifs, d’ateliers 
créatifs et d’activités de cohésion d’équipe.

Rencontre sociale et créative 2
Du 29 septembre au 1er octobre, le CJP a organisé la 
Rencontre sociale et créative 2, un événement culturel 
qui a rassemblé les jeunes à Tatamagouche. Cet 
événement a permis de tisser des liens entre des jeunes 
innovateurs âgés de 12 à 15 ans tout en leur faisant 
découvrir de nouvelles disciplines créatives. Tout au long 
de l’événement, les jeunes ont eu l’occasion d’interagir 
avec des artistes aux approches variées, dont des 
artistes mi’kmaq qui ont animé des ateliers d’artisanat et 
encouragé la réflexion sur le thème de la réconciliation. 
Cet événement a été le premier événement jeunesse 
pour 80% des participantes et participants! 

 

CONSEIL JEUNESSE PROVINCIAL (CJP)
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Lancement officiel du programme  
Je parle français avec mon enfant,  
le 3 mai 2024.
Le programme Je parle français avec mon enfant est 
très connu des parents/tuteurs des écoles du Conseil 
acadien provincial (CSAP). Ce cours de français, niveau 
débutant, français langue seconde offre un vocabulaire 
et une base de la langue française pour que le parent 
puisse accompagner son enfant dans ses premières 
années d’école. Plus de 250 parents du CSAP se sont 
inscrits à notre cours en 2023-24.

La nouveauté depuis septembre dernier, c’est que le 
programme a été élargi pour inviter les parents des 
écoles anglophones dont leur enfant est dans un 
programme d’immersion française ou dans le cours de 
français régulier comme deuxième langue. L’objectif 
de ce cours pour le parent de l’école anglophone est 
d’accompagner son enfant dans l’apprentissage de son 
français. Ce nouveau programme destiné aux parents 
des écoles anglophones a su attirer plus de 400 parents 
qui souhaitaient suivre notre cours en 2023-24.

Programme gratuit pour toutes et 
tous : FORMATION À DISTANCE
L’Équipe d’alpha est très fière d’offrir plus de 66 cours 
gratuits, en format autonome avec une plateforme 
interactive, dans le cadre de son programme de formation 
à distance aux adultes acadiens et francophones de la 
Nouvelle-Écosse.

Plusieurs sujets offerts : Grammaire française pour 
réviser votre français écrit, grammaire française pour 
les éducatrices en garderie, notions de mathématiques 
avec des concepts de base, la sécurité informatique et 
introduction à la Suite Office et Windows.

Selon votre horaire, à votre endroit et à votre vitesse, 
vous pouvez commencer n’importe quand.

Pour en savoir davantage sur ce programme, contactez 
Sylvie à fad@eane.ca ou au 902-431-0506.

Ce programme est financé grâce à la contribution 
du ministère du Travail, des Compétences et de 
l’Immigration.

 

ÉQUIPE D’ALPHABÉTISATION NOUVELLE-ÉCOSSE (ÉANÉ)
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Au t’choeur de la chanson
En collaboration avec le Regroupement des aînés de la 
Nouvelle-Écosse (RANE), la FéCANE a produit la tournée 
Au t’choeur de la chanson, coordonnée par Ronald 
Bourgeois. Cette initiative a présenté sept spectacles 
d’auteurs-compositeurs-interprètes dans différentes 
communautés, culminant en une diffusion en direct. 
Quatre auteurs-compositeurs ont partagé leurs créations, 
expliquant l’inspiration derrière chaque chanson. Ce 
projet a valorisé la création musicale en français, promu les 
auteurs-compositeurs locaux et renforcé l’appréciation 
de la chanson francophone acadienne.

La tournée s’est déroulée en deux phases :

Phase 1 - Printemps 2023 avec la participation des 
artistes Ronald Bourgeois, Nicole LeBlanc, Daniel Léger 
et Weldon Boudreau :
- 4 mai : Conseil des arts de Chéticamp
-  5 mai : Centre communautaire Étoile de l’Acadie (Sydney)
- 6 mai : La Picasse (Petit-de-Grat)
- 7 mai : Centre communautaire francophone de Truro

Phase 2 - Automne 2023 où Ronald Bourgeois a invité un 
nouveau groupe d’artistes composé de Vickie Deveau, 
Jacques Surette et Claude Cormier :
-  15 novembre : Conseil communautaire du Grand-Havre 

(Le Carleton - Halifax)
-  16 novembre : Village historique acadien de la 

Nouvelle-Écosse (Pubnico)
-  18 novembre : Société acadienne de Clare  

(Le Richelieu - Meteghan River)

Représentation internationale
Après une pause, la Fédération des communautés 
acadiennes de la Nouvelle-Écosse (FéCANE) reprend 
la promotion des artistes néo-écossais et de la culture 
acadienne et francophone à l’international. En 2023, 
trois projets majeurs ont été réalisés :

Semaine acadienne en Normandie (6-15 août 2023)
Un groupe musical, avec Weldon Boudreau, Josée 
Boudreau, Ryan Boudreau et Jérémi Dupuis, accompagné 
d’Yvette d’Entremont, a participé au festival Semaine 
acadienne en Normandie. Natalie Robichaud et la troupe 
de danse Baie en joie ont également représenté le 
Congrès mondial acadien 2024. Les artistes ont donné 
plusieurs spectacles et une projection du documentaire 
d’Yvette d’Entremont.

Fêtes de Wallonie à Namur, Belgique  
(15-18 septembre 2023)
Le groupe Hirondelles (Nicole Deveau, Michelle Deveau 
et Elyse Delaney) a participé pour la première fois au 
festival Fêtes de Wallonie, offrant six prestations et 
promouvant l’Acadie et la francophonie de la Nouvelle-
Écosse, renforçant les liens culturels au-delà des 
frontières.

MaMA Music & Convention à Paris, France  
(11-13 octobre 2023)
En collaboration avec l’ANIM et Music Nova Scotia, la 
FéCANE a facilité la participation d’artistes néo-écossais 
au MaMA Music & Convention. Les groupes Sluice et 
Peanut Butter Sunday ont présenté des vitrines et ont 
été mentionnés dans Rolling Stone France.

REGROUPEMENT DES AÎNÉS DE LA NOUVELLE-ÉCOSSE (RANÉ)
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Septembre 2023 
La Fédération des femmes acadiennes de la Nouvelle-
Écosse (FFANE) et sa présidente, Elaine Thimot, ont tenu à 
souligner pour 2023-2024 à exprimer sa gratitude envers 
tous les regroupements membres pour leur participation 
active tout au long de l’année et remercier spécialement 
les participantes qui nous ont honorés de leur présence 
à la célébration du  40e anniversaire de la FFANE, tenue 
les 29 et 30 septembre à l’hôtel Delta de Dartmouth, 
sous le thème Célébrez avec nous le 40e anniversaire. 
Lors de cet événement, la FFANE a exceptionnellement 
tenu à reconnaître l’engagement et le leadership des 
anciennes DG par une table de ronde où elles ont 
partagé leur expérience à ce poste et la Fédération a 
mis en lumière les présidentes de l’organisme durant 
les quarante (40) dernières années par le lancement 
d’une vidéo des témoignages des anciennes présidentes 
qui restera une archive précieuse de la FFANE. Nous 
avons également procédé à la remise de certificats de 
reconnaissance de leur implication à chacune d’entre 
elles, un moment très émotif pour tous de revoir leur 
visage. Le moment surprise de cette fin de semaine bien 
remplie fut la remise du certificat Denise-Samson de la 
FFANE à madame Glenda Doucet-Boudreau. Certificat 
de mérite de haute reconnaissance qui lui a été décerné 
pour son dévouement et l’implication exceptionnels 
en tant que femme acadienne et francophone de la 
province en faveur de l’avancement des droits des filles 
et des femmes. 

Décembre 2023

Notre Fédération a été représentée par madame Elaine 
Thimot, présidente, et madame Micheline Gélinas, 
directrice générale de la FFANE, ont participé à titre 
de membres d’un organisme membre de l’Alliance des 
Femmes de la Francophonie canadienne (AFFC) au 
niveau national et représentantes de la voix des femmes 
acadiennes et francophones de la province de la Nouvelle-
Écosse. Elles, ont participé durant la dernière année 
à toutes les rencontres virtuelles pour faire avancer le 
projet de la table de concertation nationale en matière de 
violences fondées sur le genre et elles ont aussi participé 
avec plus d’une dizaine d’autres organisations membres 
à travers le Canada et l’une d’elles a assisté en présentiel 
à Charlottetown à Île-du-Prince-Édouard, les 14 et 15 
décembre 2023. 

 

FÉDÉRATION DES FEMMES ACADIENNES DE LA NOUVELLE-ÉCOSSE (FFANÉ)
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Conversation parentale
Lancée en 2022, la FPANÉ poursuit son projet de 
conversation parentale, un projet rassembleur destiné 
aux parents acadiens et francophones de la Nouvelle-
Écosse. 

Les parents, tuteurs et tutrices, se donnent rendez-
vous un dimanche par mois pour discuter autour d’une 
thématique liée à leur rôle parental. L’objectif est de 
briser l’isolement des parents et tuteurs, les  outiller 
dans leur rôle de premier éducateur de leur enfant et 
soutenir le développement des communautés scolaires 
francophones. 

Les conversations en ligne ont couvert divers sujets, tels 
que l’équilibre du temps d’écran, le bien-être des enfants 
pendant l’hiver, la promotion de la langue française et 
l’identité culturelle à la maison, ainsi que la préparation 
de repas pour les enfants. 

Ces discussions enrichissantes permettent aux parents 
de partager leurs expériences, d’acquérir de nouvelles 
compétences et de renforcer leur engagement envers 
l’éducation et le bien-être de leurs enfants. 

Camp familial 
La FPANÉ a connu un beau succès avec le lancement 
de son premier camp familial cette année. Cette belle 
initiative communautaire a regroupé une cinquantaine 
de participants dans une atmosphère de camping 
décontracté et en pleine nature. Les familles ont pu 
se déconnecter de leur quotidien et de la technologie, 
le  temps d’un weekend en plein air.  Les familles 
aventurières ont eu l’occasion de dormir sous des tentes, 
sous les étoiles, se réveillant au son des oiseaux et aux 
chants mélodieux des insectes. 

Un éventail d’activités pour tous les goûts ont ravi les 
plus petits, au menu: cours de cuisine, jeux d’eau, atelier 
de jardinage, peinture de drapeau, lecture de contes et 
des chansons acadiennes autour d’un feu de camp. 

Les parents ont également eu droit à deux ateliers pour 
les soutenir dans leur rôle parental. Cette expérience 
authentique dans un cadre verdoyant leur a permis de 
vivre de beaux moments de convivialité avec d’autres 
parents et de vivre des expériences incroyables avec 
leurs enfants. 

FÉDÉRATION DES PARENTS ACADIENS DE LA NOUVELLE-ÉCOSSE (FPANÉ)
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Au cours de l’année 2023-2024, le Regroupement des 
aînés de la Nouvelle-Écosse a présenté des initiatives 
pour favoriser l’inclusion sociale des aînés, renforcer les 
liens entre générations, promouvoir le mieux-être chez 
les aînés, et faire rayonner les artistes de 50 ans et plus. 

Voici quelques activités développées par le RANE :

Connect-Aînés 

Plusieurs aînés ne peuvent (ou ne veulent pas) se 
déplacer pour participer à des activités communautaires. 
Il est important que ces aînés puissent avoir accès à 
des conférences et ateliers et rester connectés avec 
des gens de leur communauté. Depuis 2020, le RANE 
offre une programmation virtuelle variée et gratuite 
permettant ainsi aux aînés de participer à des activités 
communautaires et culturelles en français à partir du 
confort de leur foyer. Chaque semaine, différents sujets 
sont présentés. 

Connect-Aînés favorise l’inclusion sociale des aînés qui 
ne peuvent ou qui ne veulent pas se déplacer pour des 
événements en personne. Cette initiative leur permet 
d’apprendre et de rester en contact avec d’autres aînés 
de la province.

Lettre entre générations 

Les initiatives intergénérationnelles ont un impact 
important dans nos communautés acadiennes et 
francophones. Il est essentiel pour les aînés et les 
jeunes d’interagir entre eux, de mieux se comprendre 
et de travailler ensemble à la vitalité de l’Acadie de la 
Nouvelle-Écosse. Le projet Lettres entre générations 
permet aux aînés de se rencontrer en personne chaque 
semaine pour discuter et rédiger une correspondance 
sur un sujet qu’ils choisissent ensemble. Les aînés 
partagent ainsi leurs connaissances sur l’histoire de la 
communauté, leur grande expertise et leur vécu avec 
des jeunes du primaire. Les jeunes, eux, écrivent sur leur 
quotidien et les enjeux importants pour eux.

Cette année plus de 40 aînés de cinq communautés du 

Conseil scolaire acadien provincial ont participé à cette 
initiative (Clare, Chéticamp, Chezzetcook, Pomquet, 
Sackville).

Merci aux écoles du CSAP et aux enseignants pour leur 
précieuse collaboration.

REGROUPEMENT DES AÎNÉS DE LA NOUVELLE-ÉCOSSE (RANÉ)
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Le cadre d’équité en santé de la 
Nouvelle-Écosse
Le Réseau Santé a travaillé de près avec le ministère 
de la Santé et du Mieux-être pendant l’été et l’automne 
2023 en lien avec le développement du nouveau cadre 
d’équité en santé provincial, notamment pour que des 
consultations aient lieu en français et que les enjeux de 
la communauté soient pris en compte dans ce document. 
Ce cadre a dû être développé à la suite de l’adoption de la 
loi 96, Dismantling Racism and Hate Act (2022), et a pour 
objectif de lutter contre le racisme et les discriminations 
dans l’accès à des soins de santé. 

Grâce au travail du Réseau Santé, la communauté acadienne 
et francophone figure comme un groupe en quête d’équité 
en reconnaissance que les services de santé, le soutien et 
les ressources ne sont pas disponibles en français. Cela 
va permettre d’engager plus facilement les partenaires 
de la santé dans le développement de l’offre de soins de 
santé culturellement et linguistiquement appropriés pour 
la communauté acadienne et francophone et d’ouvrir des 
discussions avec des nouveaux partenaires à l’avenir. 

Participation à Destination Acadie  
et Destination Canada
Le Réseau Santé a participé pour la première fois 
à Destination Acadie 2023, un événement de 
recrutement francophone international qui regroupe 
divers intervenants des provinces maritimes, ainsi 
qu’à Destination Canada, un forum de recrutement 
international annuel organisé par le gouvernement du 
Canada. Les événements ont eu lieu en France et en 
Belgique. On a pu rencontrer des professionnel(le)s de la 
santé sur place afin de leur parler de la Nouvelle-Écosse, 
de la communauté acadienne et francophone, ainsi que 
des opportunités d’emploi en santé. 

Le Réseau a reçu 40 réponses au sondage d’intérêt 
pour s’installer en Nouvelle-Écosse distribué aux 
professionnels de la santé rencontrés lors de Destination 
Acadie 2023 et 420 réponses au sondage d’intérêt à 
venir s’installer dans les provinces maritimes lors de 
Destination Canada. Ces efforts contribueront à diminuer 
la pénurie de professionnel(le)s de la santé en Nouvelle-
Écosse, ainsi que d’augmenter l’offre de services de 
santé en français.

RÉSEAU SANTÉ NOUVELLE-ÉCOSSE (RSNÉ)
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La Société Maison acadienne (SMA) offre des bureaux 
de location à la Fédération acadienne de la Nouvelle-
Écosse, à la Fédération culturelle acadienne de la 
Nouvelle-Écosse, au Conseil jeunesse provincial, au 
Regroupement des aînés de la Nouvelle-Écosse, à la 
Fédération des parents acadiens de la Nouvelle-Écosse 
et au Service des finances. En tout, 13 bureaux sont 
occupés par ces organismes et le Service des finances. 
Ceci permet d’offrir des bureaux de location à prix 
modique et de créer une certaine synergie entre ces 
organismes. 

Au cours de la dernière année, quelques travaux de 
réfection ont été réalisés au niveau des  fenêtres et 
du système de chauffage de l’édifice. Aucuns travaux 
importants de réparation n’ont fait partie des dépenses 
au cours de l’année.

À l’Assemblée générale annuelle de la SMA, on a discuté 
de la faisabilité de vendre la Maison acadienne actuelle 
et de trouver un espace de travail assez grand pour 
regrouper tous les organismes francophones d’Halifax. 
Une demande de subvention pour un plan de faisabilité 
visant à vendre la Maison acadienne et à regrouper tous 
les organismes francophones d’Halifax a été soumise à 
Patrimoine canadien. 

La Maison acadienne sert de bureau d’information pour 
plusieurs visiteurs francophones qui proviennent d’un 
peu partout. Nous avons régulièrement des visites de 
Français, de Belges, d’Africains, de Québécois ainsi que 
de francophones hors Québec qui sont en visite à Halifax 
ou qui viennent tout juste de s’installer dans la région. 

 

SOCIÉTÉ MAISON ACADIENNE (SMA)
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Sécurité linguistique, Le Courrier a 
fait le tour de la Nouvelle-Écosse !
Au cours du printemps et de l’été 2023, l’équipe du 
Courrier de la Nouvelle-Écosse a fait le tour de la province 
pour aller à la rencontre des communautés acadienne et 
francophone. 

Objectif: briser les mythes entourant notre pratique de la 
langue française afin d’adopter une approche langagière 
inclusive et lutter contre l’insécurité linguistique. À 
travers ce projet, Le Courrier a pu échanger avec des 
centaines de membres de la communauté et les a invités 
à s’exprimer sur leur réalité linguistique. Ce grand tour de 
la province a abouti à la rédaction d’un plan d’action de 
lutte contre l’insécurité linguistique. Le média souhaite 
ainsi se positionner comme un levier communautaire 
de sécurité linguistique qui embrasse la diversité de nos 
parlers francophones et acadiens partout en Nouvelle-
Écosse. Ce projet a été rendu possible en partie grâce au 
gouvernement du Canada.

Le Courrier, partenaire de l’éducation 
en français et allié de la jeunesse
Partout au Canada, les médias vivent un défi pour 
s’adapter aux besoins en constante évolution des 
lecteurs. La jeunesse a des besoins bien spécifiques 
et des habitudes de consommation de l’information 
distinctes des précédentes générations. Beaucoup de 
jeunes n’ont pas eu la possibilité de créer un lien fort avec 
un journal. Il peut être difficile pour eux de s’identifier 
à notre média et de vouloir le consulter. Le métier de 
journaliste est aussi peu connu ou peu compris. Ce projet 
avait deux objectifs principaux. Le premier, donner la 
parole aux jeunes et leur permettre de s’exprimer dans 
leur langue. Le Courrier a ainsi développé plusieurs vidéos 
et contenus multimédias permettant aux jeunes de 
s’exprimer dans le cadre de plusieurs événements clés, 
tels qu’Autour du Feu, la Semaine de la musique, la grande 
rencontre annuelle de Français d’Avenir… En ouvrant la 
voie aux jeunes, le média espère contribuer activement 
à développer la fierté linguistique et culturelle chez la 
jeunesse. Deuxième objectif, faire connaître Le Courrier 
aux jeunes et à la communauté enseignante dans le 
cadre d’un partenariat avec le CSAP. Ainsi, Le Courrier 
a publié tout au long de l’année des portraits des écoles 
dans son journal, intégrant les témoignages de jeunes et 
d’enseignants. Plusieurs vidéos pédagogiques destinées 
à expliquer et à faire connaître le journalisme ainsi que les 
règles encadrant la pratique journalistique. Par ailleurs, 
une entente de distribution a été conclue avec le Conseil 
scolaire acadien provincial pour offrir à la communauté 
enseignante et aux parents d’élèves un accès gratuit 
à l’édition numérique du journal.  Ce projet a été rendu 
possible en partie grâce au gouvernement du Canada.

 

LE COURRIER
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© Gracieuseté du Courrier de la Nouvelle-Écosse

plusieurs vidéos
pédagogiques destinées à expliquer et à faire connaître 
le journalisme ainsi que les règles encadrant la pratique 
journalistique. 
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Société Promotion Grand-Pré
La Société Promotion Grand-Pré, en collaboration avec les 
Amis de Grand-Pré, a organisé un Hommage aux Acadiens 
des Mines en offrant un circuit de quatre présentations 
historiques lors de la Journée de la commémoration du 
Grand Dérangement du 28 juillet 2023. Des interprètes en 
costumes de l’époque ont raconté les histoires de Jeanne 
Dugas (Clara Dugas) à la Croix de la déportation au Vieux 
Logis, Madeleine Babin (Anne Landry Cameron) au Cimetière 
Sainte-Famille, Catherine Bro (Susan Surette-Draper) et 
Germain Boudreau (Claude Boudreau) au Fort Edward. 
Plus de 60 personnes ont participé aux présentations en 
français et en anglais. La présence de l’activité sur le site 
du Fort Edward était particulièrement symbolique puisque 
la municipalité de Windsor a été le lieu d’un débat important 
sur l’utilisation du terrain adjacent au Fort. Ce terrain, fort 
en histoire et artéfacts, avait été vendu à un promoteur 
immobilier qui voulait y construire des logements. Un 
mouvement de protestation très vocal, porté par la mise 
en valeur du site du Fort dont a fait partie la FANE a réussi 
à faire en sorte que la municipalité a refusé le projet de 
construction. La Société Promotion Grand-Pré a appuyé 
cette démarche de protéger le site et d’encourager Parcs 
Canada à mettre en valeur l’histoire acadienne sur ce site.

La Société Promotion Grand-Pré est 
très fière du succès des Journées 
acadiennes 2023.
Plus de 1200 personnes ont participé aux Journées 
acadiennes à Grand-Pré les 14, 15 et 16 juillet 2023 qui 
se déroulait sous la tente à côté de l’Église Souvenir. La 
culture acadienne de la Nouvelle-Écosse et de la diaspora 
a rayonné lors d’une grande variété d’activités : l’avant-
première du film RACINES, DIASPORA et GUERRE en 
présence du réalisateur Phil Comeau et de la comédienne 
Isabelle Cyr; une causerie historique sur la Louisiane par le 
professeur Clint Bruce; la présentation de trois créations 
littéraires par les artistes en résidence CRI de TERRE: 

Joël Diamond, Laura Rae et Sylvie Boulianne. Ces artistes 
en résidence originaires de la Nouvelle-Écosse ont 
séjourné dans les oTENTiks de Parcs Canada pour toute 
la fin de semaine; ils ont eu la chance de se rencontrer, 
d’échanger et de créer une inspiration. Cette première 
édition de la résidence de création a été un appui de la 
Fédération culturelle acadienne de la Nouvelle-Écosse. 
Nous envisageons de poursuivre ce partenariat pour les 
prochaines éditions.

Du côté musical les gens ont grandement apprécié la 
présence et les chansons à texte d’Henri Lafitte et de 
Guy Apestéguy, de Saint-Pierre-et-Miquelon; du charme 
de Vickie Deveau avec son grand succès Qu’est-ce 
qu’Évangéline croirait; des mélodies dansantes des Amis 
du Tèche de la Louisiane et les Violons d’Acadie avec Daniel 
LeBlanc, Dominique Dupuis, Robert Deveaux, Adeline 
Miller et Robert-Yves Mazerolle. Le 100e anniversaire du 
décès de John Frederick Herbin fut aussi souligné en le 
faisant revivre lors d’une présentation d’Alan Slipp.   

L’événement a été rendu possible, grâce au financement 
et aux contributions de nombreux partenaires dont Parcs 
Canada, le Congrès mondial acadien 2024, Assomption 
Vie, le Bureau des affaires acadiennes et francophones 
de la Nouvelle-Écosse et les Amis de Grand-Pré.

SOCIÉTÉ PROMOTION GRAND PRÉ (SPGP)

© Gracieuseté de Robert-Yves Mazerolle
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Rapport des organismes institutionnels
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Une nouvelle vision pour le CSAP
Nous sommes fiers de lancer notre nouveau plan 
stratégique intitulé Innovons ensemble : notre vision vers 
2023. Ce nouveau plan stratégique 2024-2030 résulte 
d’un travail d’analyse, de réflexion, de consultations et 
de recherches. Ce plan représente notre feuille de route 
pour les années à venir, définissant nos axes et nos 
orientations stratégiques que nous entreprendrons pour 
atteindre nos ambitions. Le plan stratégique se concentre 
sur les quatre axes stratégiques suivants : le bien-être, 
la construction identitaire, le leadership efficace et les 
pratiques fondées sur des données probantes.

Une nouvelle loi pour le CSAP
C’est avec une grande joie et un profond sentiment de 
satisfaction que nous avons célébré le dépôt du projet 
de loi concernant le CSAP. Ceci représente une étape 
importante pour le CSAP et pour le futur de l’éducation 
en français langue première en Nouvelle-Écosse.

L’adoption d’une législation spécifique à l’éducation 
en français langue première est d’une importance 
particulière pour la communauté acadienne et 
francophone. Il n’y a pas de meilleur moyen de protéger 
et de promouvoir la langue française en Nouvelle-Écosse 
et la culture qu’elle véhicule que d’adopter une législation 
qui garantit l’unicité d’une éducation en français langue 
première offerte par le CSAP.

Un moment historique à Torbé
Cette année, nous avons accueilli 17 élèves à l’École 
Belle-Baie. Ceci était un moment historique pour une 
région en voie d’assimilation. Torbé est, en effet, une des 
dernières régions acadiennes sans accès à une école 
francophone à proximité en Nouvelle-Écosse. En fait, 
l’école du CSAP la plus proche se trouve à 82 kilomètres 
de cette communauté; soit une heure et demie en 
autobus en sens unique.

 

CONSEIL SCOLAIRE ACADIEN PROVINCIAL (CSAP)
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Réouverture officielle du Centre 
acadien
Le 26 février 2024, le Centre acadien de l’Université 
Sainte-Anne a rouvert ses portes après trois ans de 
fermeture. Désormais, il a un triple mandat : la collecte, la 
conservation et la valorisation des archives acadiennes 
néo-écossaises. Le directeur Matthias Duc a souligné :  
« Après trois années d’absence, le Centre acadien 
rouvre ses portes, non seulement en tant qu’institution, 
mais en tant que symbole vivant de résilience, de 
détermination, de collaboration et d’ouverture du 
patrimoine acadien sur le monde. » Le Centre acadien 
abrite une riche collection d’archives comprenant des 
documents textuels, des photographies, des cartes 
et des enregistrements sonores et vidéos. Avec plus 
d’une quarantaine de fonds d’archives disponibles 
pour les chercheurs, le Centre a également mis en 
ligne et rendu accessibles gratuitement ses bases 
de données généalogiques, regroupant les noms de 
familles acadiennes de la Baie Sainte-Marie.

Colloque institutionnel 2024
Le Colloque institutionnel 2024, tenu le 5 mars sous 
le thème « Découvrir et inventer, savoir et créer : la 
recherche en chantier », a réuni la communauté 
de recherche de l’Université Sainte-Anne, tant en 
présentiel à Pointe-de-l’Église qu’en virtuel depuis les 
campus satellites. La professeure émérite Annette 
Boudreau de l’Université de Moncton a inauguré 
l’événement avec une conférence sur ses expériences 
linguistiques et leurs impacts sur ses recherches.

Les sessions suivantes ont présenté divers sujets : 
les professeures Louise Fontaine et Chantal White 
ont discuté des approches microsociologiques, tandis 
que James Crombie et Daniel Long ont exploré les 
contributions d’Amédée Florentin. L’après-midi a 
comporté trois tables rondes. La première, organisée 
par la Chaire de recherche du Canada en études 
acadiennes et transnationales, portait sur les enjeux 
historiques des femmes acadiennes. La seconde, 
encadrée par Soukayna Moubarik, a abordé la crise 
climatique. Enfin, la dernière table ronde, animée par 
Kenneth Deveau, a mis en lumière les recherches du 
Centre sur la qualité du homard et ses collaborations 
industrielles. Le colloque s’est conclu par le vernissage 
de l’Exposition Photovoix 2024, où les participants ont 
apprécié 35 soumissions étudiantes autour d’un vin et 
fromage.

UNIVERSITÉ SAINTE-ANNE (USA)

© Gracieuseté de l’Université Sainte-Anne © Gracieuseté de l’Université Sainte-Anne 
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Merci à nos partenaires
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Célébrons  la
CULTURE ACADIENNE

Contribuez au fonds communautaire Vive l’Acadie qui appuie des projets culturels de 
la communauté acadienne et francophone. Les fonds sont remis par l’Office des affaires 

acadiennes et de la francophonie aux organismes communautaires régionaux. 
Consultez le site Web de Service Nouvelle-Écosse et Services internes pour en 

apprendre plus sur la plaque d’immatriculation avec le drapeau acadien.

Pour plus d’information, composez le 902-424-5851
ou le numéro sans frais 1-800-898-7668, 

ou visitez accessns.ca/f.

Affaires acadiennes et Francophonie
L’Office des affaires acadiennes et de la francophonie est fier de travailler avec 
ses partenaires afin d’améliorer la qualité des services en français offerts à la 
dynamique communauté acadienne et francophone de la Nouvelle-Écosse.

 Aimez Affaires acadiennes et Francophonie sur Facebook à 
 facebook.com/Affairesacadiennes

 Suivez le compte X en français du gouvernement @OAAF_NE 

 acadien.novascotia.ca
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Un accord parfait de la culture des algues, des gens et de la 
science. Nous sommes engagés au développement durable 
de la pêche du Canada Atlantique. 

30, avenue Brown, Dartmouth N.-É. B3B 1X8 
Tél. : (902) 468-2840      
Courriel : info@acadian.ca      
www.acadianseaplants.com

GENS, ALGUES ET SCIENCE POUR UN MONDE DURABLE

Une industrie des algues  
forte et durable !

• Crée de l’emploi localement
• Stimule l’économie rurale
• Améliore les infrastructures 

régionales
• Augmente l’exportation



49Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse  |  Rapport annuel 2023-2024



50 Rapport annuel 2023-2024  |  Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse



51Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse  |  Rapport annuel 2023-2024



52 Rapport annuel 2023-2024  |  Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse



53Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse  |  Rapport annuel 2023-2024



54 Rapport annuel 2023-2024  |  Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse

«  Soyez bien conseillé !

Placements, assurances, planification de retraite et 
successorale avec expertise, expérience et intégrité. » 

Robert-Yves Mazerolle, CFP®, CIM, RIS 
Conseiller principal en planification financière
rymazerolle@assante.com

Marc Pinet, CFP®, RIS 
Conseiller en gestion de patrimoine
mpinet@assante.com

Gestion de capital Assante ltée 

5548 rue Kaye, bureau 201,
Halifax, Nova Scotia, B3K 1Y5
(902) 423 - 1200

mazerollefinances.com

Gestion de capital Assante ltée est un membre du Fonds canadien de protection des épargnants et de l’Organisme canadien de réglementation du commerce des valeurs mobilières. 
Les produits et les services d’assurance sont fournis par Services de succession et d’assurances Assante inc
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Centre communautaire francophone de Truro
50 rue Aberdeen, Truro, Nouvelle Écosse, 

B2N 4V3, 902 897-6864

La mission du CCFT est de créer un organisme communautaire dynamique et accueillant, un lieu de rassemblement où
la population peut vivre la culture acadienne et francophone un environnement propice à l’utilisation et à

l’épanouissement de la langue française. 
  centrefranco@ns.aliantzinc.ca

 https://www.facebook.com/centre.communautairetruro/
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